

CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMÍA MUNDIAL
Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial
(Del 3 de febrero al 9 de febrero de 2022 – No. 5/2022)

El impacto de la pandemia de COVID-19 durará décadas. Tal es la advertencia de Tedros Adhanom Ghebreyesus, director general de la Organización Mundial de la Salud (OMS), quien adicionó que se sentirá especialmente entre los grupos más vulnerables. Cuanto más se prolongue la pandemia, peores serán esos ecos, resaltó el funcionario.

Insistió en que las devastadoras consecuencias van mucho más allá de la propia enfermedad, pues han profundizado las desigualdades económicas, sociales y sanitarias. En consecuencia, considera fundamental que los países colaboren aún más para apoyar a todos a vacunar a 70% de su población para mediados de este año, fortalecer la resistencia de los sistemas de salud y trabajar por una recuperación económica inclusiva.

El endeudamiento de los consumidores estadounidenses es el mayor en 14 años. La deuda total de los hogares creció en un billón de dólares en 2021, el mayor aumento desde 2007, según el informe trimestral de la Reserva Federal (Fed) neoyorquina sobre deuda y crédito de los hogares. El saldo total de la deuda es ahora 1,4 billones de más alto que a finales de 2019.

Según un comunicado de Wilbert Van Der Klaauw, vicepresidente senior de la Fed de Nueva York, “Los saldos agregados de los préstamos hipotecarios y para autos recién abiertos aumentaron fuertemente en 2021, lo que corresponde al aumento en los precios de las viviendas y los automóviles”.

Como señal de que los consumidores están volviendo a sus hábitos de gastos anteriores a la pandemia, los saldos de las tarjetas de crédito también aumentaron en 52 mil millones de dólares en el cuarto trimestre, el mayor aumento trimestral observado en la historia de los datos, pero los saldos de las tarjetas de crédito siguen siendo 71 mil millones de dólares menos que a finales de 2019.

Meta amenaza con retirar Facebook e Instagram de la Unión Europea (UE). La compañía, antes Facebook, ahora en plena crisis tras el histórico desplome de su cotización la semana pasada, aseguró que su futuro está comprometido si la UE no adopta un nuevo marco legal.

En un documento enviado por la compañía de Mark Zuckerberg a la Securities and Exchange Commission (SEC), se asegura que “si no se adopta un nuevo marco de transferencia transatlántica de datos y no podemos seguir recurriendo a las cláusulas contractuales estándares o a otros medios alternativos de transferencia de datos de Europa a Estados Unidos, es probable que no podamos ofrecer varios de nuestros productos y servicios más importantes, como Facebook e Instagram,

en Europa, lo que afectaría de forma negativa a nuestro negocio, situación financiera y resultados de las operaciones”.

La UE movilizará 43 000 millones de euros para fabricar en Europa el 20% del mercado mundial de chips. Ese es el propósito de la entidad para convertir a Europa en un centro destacado de fabricación de chips y rebajar la dependencia europea de otros lugares como Asia y Estados Unidos, pues ahora alcanza solo 10% del mercado.

El plan, que incluye la Ley Europea de Chips, fue anunciado por la presidenta de la Comisión, Ursula von der Leyen. Movilizará 12 000 millones en inversiones adicionales, tanto pública como privada, que se sumarán a los 30 000 millones de euros de inversiones públicas ya planeadas procedentes de NextGenerationEU, Horizonte Europa y los presupuestos nacionales. A ello se añadiría un fondo para invertir entre 2 000 y 6 000 millones de euros en ayudar a las empresas emergentes a incorporarse al sector.

La Organización Internacional del Trabajo (OIT) calificó como mediocre la recuperación del empleo en América Latina y el Caribe en 2021. Luego de dos años de iniciada la pandemia, la región registra “la peor crisis del empleo” desde 1994, en que la organización comenzó a publicar el informe anual *Panorama Laboral de América Latina y el Caribe*.

La recuperación económica registrada en 2021, superior al 6%, no fue suficiente para recuperar los empleos perdidos. De los 49 millones de puestos de trabajo que se habían perdido, aún faltan millones por recuperar. “La verdad es que la pandemia ha dejado para atrás a 4,5 millones de personas que todavía no han regresado a sus empleos”, dijo el presidente de la OIT.

Argentina se incorpora a la Nueva Ruta de la Seda. Con la firma del presidente argentino Alberto Fernández durante su visita a China, el país sudamericano entra al estratégico acuerdo e iniciativa del asiático, que aportará inversiones por 23 700 millones de dólares.

Los acuerdos de inversión y cooperación económica firmados implican que los proveedores y contratistas argentinos podrán participar en proyectos chinos, y a su vez incrementar las opciones de exportación a China y a toda Asia.

La economía mexicana crecerá 2,6% en 2022. Por el impacto de la variante Ómicron de la COVID 19, ese será el aumento del producto interno bruto (PIB), según Tatiana Clouthier, secretaria de Economía del país. Dicha cifra está muy por debajo del 5% anunciado en días pasados por el presidente López Obrador, quien descartó que México haya entrado en recesión técnica pese a la contracción del PIB en los dos últimos trimestres del año pasado.

El precio internacional del litio creció 445% en 2021. Ese aumento se produce en medio de un debate global sobre la importancia del mineral en la transición energética y de acciones de gobiernos y empresas para hacerse de su control.

El litio, clave en la elaboración de autos eléctricos, llegó a cotizarse en los mercados internacionales a 10 mil 800 dólares la tonelada a inicios de febrero de 2020, mientras que ahora lo hace a 59 mil 200 dólares. El encarecimiento del llamado petróleo del futuro es consecuencia de una elevada demanda mundial conforme avanza la producción de baterías para vehículos eléctricos.

Rebotan los precios del petróleo al cierre del miércoles 9 de febrero. Tras haber sufrido el día anterior la mayor caída diaria desde principios de año, el precio del barril de petróleo Brent repuntó hasta 91,52 dólares el día 9 de febrero, un 0,72 % más que al finalizar la sesión anterior. Un descenso mayor de lo esperado de las reservas de petróleo estadounidenses contribuyó a apuntalar la cotización del crudo europeo durante la jornada, según los analistas.

Por otro lado, el precio del petróleo intermedio de Texas (WTI) cerró ese miércoles con un alza del 0,3 % hasta los 89,66 dólares, tras conocerse una caída mayor de lo estimado en las reservas de crudo de EE.UU.

El petróleo de referencia operó en un rango limitado, pendiente de las negociaciones nucleares indirectas que han retomado EE.UU. e Irán y que podrían desembocar en un levantamiento de sanciones con consecuencias en el mercado. La perspectiva "de un acuerdo nuclear entre Estados Unidos e Irán podría inundar el mercado con más de un millón de barriles de petróleo en un momento de necesidad", explicó el analista Craig Erlam, de la firma Oanda.

Por otra parte, el mercado percibe que las tensiones militares entre Rusia y Occidente en la frontera de Ucrania parecen estar aliviándose tras la reunión que celebraron el martes en Moscú el presidente francés, Emmanuel Macron, y su homólogo ruso Vladimir Putin.

No obstante, esos factores quedaron contrarrestados por una nueva caída semanal en las reservas de crudo estadounidenses de 4,8 millones de barriles, lo que sitúa los inventarios en 410,4 millones de barriles, por debajo de la media del último lustro para estas fechas.